

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

LAS PERSONAS DECENTES

NOVELA DE COSTUMBRES CONTEMPORÁNEAS

POR

ENRIQUE GASPÁR

Se vende en la librería de los Sres. AMENGUAL Y MUNTANER al precio de 4 pesetas en rústica, y al de 5 pesetas lujosamente encuadrada en percalina con dorados y relieves.

La causa de los robos

Segunda sesión

La misma concurrencia, si no mayor acudió anteayer á la Audiencia. Tales eran las apreturas de los corredores, y tal la resistencia del público á desalojar las posiciones conquistadas, que no obediendo las órdenes de los alguaciles para que dejárase expedito el paso, tuvo que intervenir la guardia civil.

El elemento femenino se aumentó en un cincuenta por ciento.

A las 12'30 se abrió la sesión.

Conclusiones fiscales

El Ministerio Fiscal, en vista del resultado de la prueba, modificó sus conclusiones, absolviendo á Jaimeta Santandreu.

La acusación fiscal

El joven abogado fiscal sustituto D. Pedro Andreu, nuestro querido amigo, pronunció anteayer una hermosa oración repleta de doctrina jurídica y dando con ello pruebas de no comunes dotes de estudioso letrado. El Sr. Andreu, con el informe de ayer ha subido muchos codos por encima de su ya envidiable reputación en la vanguardia de nuestros jóvenes abogados.

Comenzó el Sr. Andreu por hacer la historia de los sucesos, diciendo que la participación en ellos de Creix, se desprende de un modo claro y expedito de las declaraciones de los mismos procesados y de los testigos. Fijóse en el modo de vivir aquí de Creix, sin trabajar; en la venida á Palma, motivada según él por María cuando el Ministerio Fiscal opina que Creix vino aquí, acompañado del rebelde Victoriano, á poner en práctica un plan ya de antemano preconcebido. Afirmóse más el Sr. Andreu en su creencia recordando que la primera vez que Creix estuvo aquí, no trató tan solo de ver á María que permanecía en la Piedad; cuando fué á buscarla fué al volver en compañía de Figueras, con objeto de que viviendo María con Creix, se fijara más el vecindario en esas relaciones que en el misterio real que encubrían.

Continuó haciendo mérito el Sr. Andreu de las relaciones de Creix con Galmés. El tiempo que vivieron juntos, el alquiler de la casa en donde fueron hallados los objetos sustraídos á los Sres. Porcel y Quintana. Calificó de historia urdida por Creix la de que se apercibió ó supo el nido que albergaba su casa por la conducta sospechosa de Victoriano, demostrando la complicidad en los robos de Creix, no solo por tener á Victoriano en su casa, sino por haberle ayudado en la colocación del cofre en el techo, y en el enterramiento de los relojes en el rellano de la escalera.

Otros hechos recordó el Ministerio Fiscal: el hallazgo en una rendija del techo, de un papel que decía: Oro 43, cadenas 4, Plata 70, negros 14, níquel 53; y el haberse caído en el Juzgado al reconocer las ropas que Peret llevaba puestas, de la manga de una camisa otra nota que decía: Plata 69, malos 25, cadenas 2, níquel 53. Esta nota confrontó exactamente con los relojes hallados en el rellano de la escalera de la casa de la calle del Mar.

El Sr. Andreu examinó luego si era autor ó encubridor el Creix. A ser encubridor poco le importaba conocer la cantidad de objetos que había en su casa y menos aún

guardar notas. Con procurar esconder los objetos y conseguir cuanto antes de Victoriano que desapareciera estaba perfectamente definido el carácter de encubridor. Pero no: á Creix le interesaba algo más. Quería saber lo que tenía en su poder, una parte de lo que le pertenecía. Además, Creix escribía durante su estancia en la cárcel cartas á Cinta para que se pusiese en salvo. A qué?

Victoriano, en su declaración dice que había venido á Palma á instancias de Creix. Este dice que aquel vino para dedicarse á los juegos prohibidos, para hacerse en fondos, ganancia segura. Peret ha dicho también que no trabajaba porque pensaba volver á Ultramar. Hermosa razón: estar cuatro meses en Palma de paso para Ultramar.

Cuanto á las relaciones con Cinta, hizo observar el Ministerio Fiscal que Creix no las había roto como decía. Prueba de ello que Creix la visitó aquí y hasta pasó ratos á solas con ella.

Por todas estas razones y otras muchas que se nos escaparon seguramente en la imposible tarea de seguir al Sr. Andreu, dedujo éste la culpabilidad de Creix.

Galmés ha sido procesado tres veces. Solo podría probarse hoy que últimamente fué bueno, pero lo fué entre dos paréntesis de maldad: antes y hoy reincidente. Recordó el Sr. Andreu la declaración espontánea, verdadera, del hijo de Galmés al Sr. Ortega respecto á dedicarse su padre á limar llaves, y la circunstancia de que apenas preso Galmés cesaran los robos y renació la tranquilidad en la alarmada población; la declaración de los Sres. Mas y Portas, que alquilaron casa y muebles á Galmés bajo el nombre de su padastro; el haber interceptado en la cárcel á Galmés un billete dirigido á los demás detenidos que decía: Yo digo que María es la encargada del piso; la declaración de Febrer, y otros mil detalles.

Concluyó el Sr. Andreu demostrando en brillantes párrafos la complicidad de las Riera y de Cinta; el síncope de María; la contradicción entre Cinta y su hija, y calificó:

A Galmés y á Creix de autores del delito de robo en cosa valuada en más de 500 pesetas, conceptuado en el caso 2º del artículo 521 del Código Penal;

A María Riera y Juana M.ª Riera, cómplices; y

A Cinta Valls, encubridora.

Pidiendo respectivamente para cada una de las calificaciones:

Primera: Ocho años de presidio mayor y accesorias por cada uno de los dos delitos que se imputan.

Segunda: A María Riera doble pena de un año de prisión correccional y á Juana María doble pena de seis meses de arresto mayor;

A Cinta Valls, multa de 500 pesetas.

Las defensas

Los Sres. Simonet, Cerdó, Trián y Palou, pronunciaron estensos y bien fundados discursos, demostrando la falta de pruebas para culpar á sus defendidos.

No tenemos tiempo hoy de detallarlos como quisiéramos.

Pardonen los distinguidos juristas. El acto terminó á las 2'50.

Carta de Italia

La entrevista de Monza—Impresiones pacíficas.—El príncipe de Nápoles.—Su proyectado enlace con una Princesa belga.

Roma 15 de Octubre de 1891.—En tanto que abren los Reyes la Exposición de Palermo, y que el presidente del Consejo pronuncia en Milán su discurso-programa, precediendo á la apertura del Parlamento, que solo tendrá lugar á mediados de Noviembre, toda la atención de nuestra prensa, como de los círculos políticos, se ha fijado esta semana en la entrevista del primer ministro de Rusia con el Rey de Italia.

Sabiéndose que el ministro que hace tantos años dirige la política moscovita debía pasar una larga temporada bajo el clima templado de Italia, para el restablecimiento de su salud, nada tenta de extraño que, al atravesar los lagos de Lombardia ó al trasladarse á Liguria ó á Toscana, recibiese una invitación para comer en el Palacio Real inmediato á Milán, y la expresión del deseo del marqués de Rudini, presidente del Consejo de ministros, de hacerle una visita durante su estancia en Italia.

Todo esto se había anunciado como asunto de cortesía, sin ninguna trascendencia política. Pero las circunstancias de que ha sido rodeada la entrevista la han revestido de una significación indudable, por más que, hasta este momento, permanezcan en el misterio sus consecuencias diplomáticas.

En el palacio de Monza no sólo se han reunido á la mesa del Rey los jefes de los dos Gobiernos de Italia y Rusia, y, naturalmente, el embajador de ésta en Roma, sino también los que lo son de Italia en Viena y París, conde Nigra y general Menabrea, cuya llegada á la ciudad que guarda en su Catedral la corona de hierro de los antiguos Monarcas lombardos no puede ser enteramente casual.

Es de notar que el ministro ruso Giers debe detenerse también en Francia, y que, aun cuando sea el Czar, el que, como el Sultán en Constantinopla, dirige personalmente la política exterior del Imperio, alguna influencia ha de producir en su espíritu un antiguo é inteligente servidor del Monarca que pasa por ser altamente partidario de la conservación de la paz en Europa. Y á conservar la paz parece que tiende principalmente la entrevista de Monza.

Dícese en los círculos diplomáticos que, de la misma manera que tocó hace un lustro á Alemania, entonces en muy buenas relaciones con Rusia, dar conocimiento reservado á ésta del primer tratado de la triple alianza, los dos Imperios centrales han investido ahora de igual misión á Italia.

Frias las relaciones entre Guillermo II y Alejandro III, y siempre antagonistas en Oriente Rusia y Austria, no podían dignamente los dos Gobiernos germánicos dar un paso directo, que se habría podido tomar como abdicación ante Rusia, después de la intimidad de ésta con Francia. De igual manera que, á pesar del más vivo deseo de Italia de disipar antagonismos con Francia, su prestigio le vedaba someterse á las exigencias francesas para que se le diese comunicación inmediata del segundo pacto entre la Entropa central.

Añádese siempre en las regiones que se tienen por bien informadas, que las cláu-

sulas del tratado entre las tres potencias han satisfecho mucho al ministro Giers, pues que ellas prueban ser un pacto de verdadera defensa y no de agresión contra ninguna nación de Europa. De esto mismo se convencerá también Francia, pues parece que el general Menabrea, al volver á París, llevará la autorización de comunicar el tratado al Presidente Carnot.

Pero la simple comunicación del texto de un tratado que en el fondo debe de ser conocido de Inglaterra, y del cual tendrán noticias, más ó menos exactas, Rusia y Francia, no bastaría á justificar la importancia que se ha dado á la entrevista de Monza, que indudablemente tiene objetivos más importantes.

No debe olvidarse que junto á la residencia de los Reyes de Italia se hallan los Monarcas de Rumania, y que, estando muy aliviada de sus padecimientos la Reina, no se justificaría bien la prologación de la estancia sobre el Lago Mayor del Rey Carlos si no revistiese algún objeto político. Y como, aparte las ya repetidas visitas y conferencias entre Carlos de Hoenzollern y Humberto de Saboya, ha estado en Pallanza el embajador ruso, que hace seis meses era subsecretario de Giers, y ahora han visitado á los Soberanos rumanos Giers y Rudini, se tiene la convicción general de que se ha tratado en estas mutuas entrevistas de mejorar las relaciones tirantes entre Rusia y Rumania, haciendo ésta algunas concesiones al Czar y retirando, por su parte, Rusia las numerosas fuerzas moscovitas concentradas en las fronteras de los antiguos Principados del Danubio.

De igual manera, y respondiendo á esta intervención amistosa de Italia á favor del Imperio moscovita, éste empleará su influencia en mejorar las relaciones políticas y comerciales entre Italia y Francia.

De manera que, si se realizase la que empieza á ser probable visita del Czar y de la Czarina á la Familia Imperial de Alemania antes de que aquellos dejen definitivamente á Dinamarca, no podría negarse la mejora de las perspectivas europeas, tan nebulosas hace pocas semanas.

El presidente del Consejo italiano se ha detenido algunas horas más en el Palacio de Monza, hasta esperar la llegada del Príncipe de Nápoles de vuelta del largo viaje que durante tres meses ha realizado por Europa y que ha terminado en Bélgica, sin ir, como estaba proyectado, á tener una visita con los Emperadores de Alemania en Postdam. Es ésta una circunstancia característica, y encaminada indudablemente á no excitar recelos de Francia sobre una intimidad demasiado estrecha entre Italia y Alemania.

Otro rasgo, característico también, de la última etapa del viaje de Victor Manuel es el que, durante los largos días que ha pasado en Bélgica, alternando las revistas con las fiestas, las excursiones á Ostende, Lieja, Amberes y Bruselas con los regios banquetes en el Palacio de Lackem, no haya figurado en ninguna de estas ocasiones la Princesa Clementina de Bélgica.

La Reina Enriqueta había dejado á su hija en Spa, donde la acompañaba, para venir la Soberana á recibir en Bruselas, en unión del Rey Leopoldo, que estaba en Ostende, la visita del heredero de Italia á la corte de Bélgica. ¿Es que han persistido

as oposiciones de Enriqueta, Archiduquesa de Austria y Reina ardientemente católica, al enlace de la Princesa Clementina con el Príncipe de Nápoles, resistencias que, casi desaparecidas, se hubieron renovado después de los últimos sucesos de Roma?

Yo no quiero atribuir lo sucedido, si es que tiene significación, á las causas apuntadas por un diario revolucionario de Amberes afirmando que sería la Princesa Emma esta vez la que no se habría mostrado favorable al proyectado enlace, dando el diario ultra por razón la poca galante que el vástago directo de la Casa de Saboya se asemejaría mucho al último de la Casa de Austria en España. Cosa injustísima, pues en nada se parece Víctor Manuel á Carlos II de España.

Sus corresponsales de Bruselas aclararán el misterio. Yo sólo puedo decir que el Príncipe de Nápoles fué obsequiadísimo por el Rey, quien le confirió el gran cordón de Leopoldo; que la Reina Enriqueta le dió afectuosa carta para Margarita de Saboya, y que, al partir de Bruselas, resonaron grandes aclamaciones en su honor, como en Lieja y Amberes.

Sus persistentes en este proyecto, acariaciado en ciertas regiones, afirman que, á pesar de estas reservas, la idea subsiste; pero que, no deseando la Reina Margarita precipitar las bodas de su hijo hasta que se desenvuelva bien su juventud; se tiene secreto lo que exista para impedir las anticipadas oposiciones de los enemigos de este enlace, en Bélgica como en Roma. La cuestión se esclarecerá cuando se realice, en la primavera próxima, el viaje ya resuelto de los Reyes de Italia, acompañados del duque de Aosta y del ministro de Marina, á la corte de Inglaterra, habiendo aceptado la generosa invitación de la Soberana del Reino Unido, deseosa también de este enlace. Humberto y Margarita de Saboya, deben ir con tal ocasión á Bélgica para embarcarse en Ostende. Pero no se realizará esta excursión antes de que estos Monarcas visiten á Victoria I, quien debe pasar la última parte del invierno en Florencia, adonde, con objeto de cobrar fuerzas para la nueva campaña del Parlamento británico, ha llegado ya Gladstone.

En Portugal

Se han publicado los dictámenes emitidos por las comisiones de médicos nombradas para el examen del cuerpo de la infeliz Sarah de Mattos, muerta en el convento de las Trinas de Lisboa y de las entrañas de la misma.

Ambos dictámenes son confirmatorios de las sospechas que el pueblo lisbonense concibió en el momento de cometerse el crimen que tanto escándalo produjo.

La niña Sarah de Mattos, según uno de los dictámenes fué deshonrada pocos días antes de morir, y según el otro, las visceras contenían una cantidad de bioxalato potásico, que si bien demuestra que la muerte fué causada por esta sustancia, prueba, por otra parte, por su escasez, que el bioxalato fué ingerido en disolución y extendido inmediatamente por el cuerpo. Estos dictámenes facultativos, publicados, sin comentarios, por los periódicos que acusaban á la hermana Collecta, han irritado de veras á los defensores de las trinitarias.

Folleto de LA ALMUDAINA 89

E. GABORIAU

EL CRIMEN DE ORCIVAL

Novela traducida por Doña Joaquina Balmaseda y publicada por El Cosmos Editorial.—Arco de Santa María, 4, bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.

será comunicado á mi muerte; pero, si lo deseais, puedo daros lectura de un borrador que dice así:

Sacó un papel de entre los colchones y leyó:

«Atacado de una enfermedad que me consta ser incurable, manifiesto aquí, libremente, y en toda la plenitud de mis facultades intelectuales, mi última voluntad.

«Mi deseo más caro es que mi amada esposa Berta, en cuanto haya terminado el plazo indispensable de un año, se case con mi querido amigo el conde Hector de Tremorel. Nadie como yo ha podido admirar la nobleza de alma, el desinterés de mi mujer y de mi amigo, sabiendo por lo tanto que son dignos el uno del otro. Muero, pues, tranquilo, en la seguridad de dejar á Berta un protector cuya bondad de alma he experimentado.»

Imposible le fué á Berta continuar escuchando.

—¡Piedad, piedad!—dijo.

Los republicanos se aprestan á la lucha, quieren dar la batalla al gobierno en las próximas elecciones municipales, á pesar de las trabas y dificultades que les pone la nueva ley municipal. Y con el objeto de no presentarse con solo la fuerza numérica, sus periódicos han abierto suscripciones, con objeto de recaudar fondos para los gastos de guerra.

Un periódico monárquico de oposición hablaba pocos días há, de formar una coalición de todos los partidos y fracciones contrarias al Gobierno con el fin de demostrar á éste que la reforma de la ley municipal sólo ha servido para excitar odios y sólo le servirá para que sea vergonzosa su derrota. Pero esta idea radical, no ha sido acogida con mucho entusiasmo á lo que parece, pues no se ha vuelto á hablar de ella.

Un colega portugués hace notar un hecho curiosísimo. En estos tiempos, dice, en que tantos elementos esenciales del país se hallan presa de la indolencia ó de la anarquía, la beneficencia pública toma proporciones colosales. No obstante la crisis económica porqué atraviesa el país, á pesar de los continuos trastornos, del movimiento social y del revolucionario, no se siente en Portugal ese malestar especialísimo que la miseria produce.

No deja, es verdad, de ser un fenómeno notable, el de un pueblo sacudido por las olas revolucionarias, agobiado por una crisis económica, explotado por un egoísmo y una codicia desconsoladores, y sin embargo, impulsado por sentimientos caritativos. Casi no es posible explicar como se concilian el egoísmo de los partidos políticos y las ambiciones y codicia de los agiotistas con esas explosiones de caridad que levantan hospitales, dotan hospicios, socorren miserias, llevan el pan á la boca del hambriento y visten al desnudo.

Según el indicado colega, monárquico hasta la médula de los huesos, la reina doña María Pía es la impulsora principal de estos actos de beneficencia. Las damas aristocráticas la siguen y así no es de extrañar que mientras los hombres políticos luchan por conquistar un puesto elevado, gastándose mutuamente, sus bellas mitades, olvidadas de los rencores y pasiones de bajo vuelo, llevan al seno de la miseria el fruto de su corazón generoso y caritativo.

Solo así se puede explicar el fenómeno.

Los vinos españoles

Informe importante

El Mercantil Valenciano trae la siguiente interesantísima noticia relativa á la cuestión de nuestros vinos:

«En casa del dignísimo cónsul de Francia, Mr. Pollio, se reunieron anteaayer tarde á última hora los respetables comisionados del gobierno de la vecina república monsieur A. Riche y Mr. Pierre Truc, abogado y redactor del periódico *La Cité*, el ingeniero agrónomo Sr. Sanz Bremon, el secretario de la Junta de agricultura y representantes del Sindicato de exportadores de vinos y de las Cámaras de Comercio francesa y española establecidas en esta capital.

En dicha reunión se facilitaron á Mr. Riche interesantes datos que éste pidió y se pusieron en claro varios puntos, que dieron por resultado el que los Sres. Riche y Truc

—Corriente,—exclamó Sauvresy,—os he leído parte de este borrador para convenceros de la ejecución de mi voluntad, para que veais que os salvo ante el mundo, que os rodeo de la estimación de todos, y que solo con vosotros, con vuestra intimidad, cuento para mi venganza. Os he encerrado en una red que no podeis destruir. Triunfais y triunfó con vosotros, y tal como lo habeis querido, la piedra de mi sepultura servirá de altar para vuestro himeneo.

Tantas humillaciones, tantos latigazos repetidos en pleno rostro, despertaron al fin al conde de Tremorel que dijo:

Sin duda has olvidado, amigo Sauvresy, que se puede morir.

—También he previsto ese caso y de él os hablaré. Si uno de vosotros muere violentamente antes del matrimonio, el procurador imperial sería prevenido inmediatamente. Además, ¡tú matarte!—dijo.—Jenny Fancy, que te desprecia tanto como yo, me ha dicho la verdad respecto á tus amenazas de suicidio. ¡Matarte! Toma, aquí tienes mi revolver, mátate y perdóno á mi mujer.

Hector hizo un ademán de desesperación, pero no tomó el arma que le tendía su amigo.

—Ya lo ves,—dijo Sauvresy,—¡tienes miedo!

Y volviéndose á su mujer murmuró:

—¡Ese es tu amante!

Las situaciones violentas tienen de extraño que los actores aparecen naturales en medio de la excepción. Así Berta, Hector y Sauvresy, aceptaban sin darse cuenta de

se convencieran de que se perjudica igualmente á los productores españoles y á los industriales franceses con el proyecto aprobado por la Cámara de diputados de Francia y pendiente de aprobación en el Senado de la misma nación.

Conviniéron los Sres. Riche y Truc en que es imposible la exportación de los caldos españoles si prevalece el tipo de diez grados y centésimas que se fija en el citado proyecto, pues esta graduación tan baja haría imposible que nuestros vinos fueran á Francia, ya que todos ellos tienen más de diez grados.

Parece que los comisionados del gobierno de Francia están dispuestos á informar en dicho sentido á los ministros de Fomento y Hacienda de aquella nación, y que Mr. Ribot tratará este asunto en el Senado y en el sentido de modificar el proyecto consignando un tipo de graduación superior á 12 grados.

Mr. Riche salió ayer para Alicante, desde donde se dirigirá á Valdepeñas con objeto de proseguir en el desempeño de la misión que le ha confiado el gobierno francés, y Mr. Truc continúa en Valencia para completar las notas que estime pertinentes á fin de cumplir bien su cometido.

Dichos señores han recorrido las provincias del Norte, Rioja y Aragón.

La importación de vinos

en Francia

París 19.—A pesar de las protestas de los librecambistas y de la actitud que toman los grandes centros vinícolas é industriales contra el proteccionismo á todo trance de la comisión arancelaria del Senado, secundada por el gobierno, que lo sacrifica todo al deseo de conservar la mayoría de las Cámaras, no hay ninguna esperanza fundada en que se modifique el acuerdo del ministro de Obras públicas contra la prórroga de la tarifa 206, relativa al transporte de los vinos extranjeros al ser importados en Francia, ni que el Senado reduzca los enormes derechos de aduanas votados por la Cámara popular respecto de los indicados caldos.

Los proteccionistas dan en decir que á pesar de la subida arancelaria los vinos españoles podrán ser importados en Francia, porque en España es más barata la mano de obra y la producción mucho menos costosa que en Francia.

El ministerio, y muy particularmente el ministro de Negocios, Sr. Ribot, hubiera deseado tener una puerta abierta para la celebración de tratados de comercio, pero es tal la intransigencia de la mayoría de la Cámara que bastaría el más fútil pretexto para provocar una crisis.

En este estado las cosas, aunque se produjese un cambio en el gabinete, no habria que esperar una modificación en la política económica.

En cuanto á la cuestión política, los radicales anuncian interpelaciones respecto á las relaciones de la Iglesia y el Estado, pero seguramente este asunto no provocará dificultad alguna al ministerio.

Se dice que el gabinete antes de tomar acuerdo contrario á la prórroga de las tarifas de penetración procuró sondear á los principales jefes proteccionistas de ambas Cámaras, y que al ver que no conseguía de éstos concesión alguna decidió marchar resueltamente por el camino de la intransi-

ello, las condiciones anormales en que se habían colocado todos. Hablaban ingenuamente con naturalidad, como si todo aquello que pasaba no fuese uno de los hechos más monstruosos de la vida.

Entre tanto las horas volaban y Sauvresy comprendía que su vida se iba con ellas.

—No me resta,—prosiguió Sauvresy,—más que una escena de mi papel; ve á llamar á los criados, Hector, y que se levanten hasta los que se hayan recogido; quiero verlos reunidos aquí antes de morir.

Tremorel vacilaba.

—Ve, por que si no, me obligarás á disparar el revolver, lo cual traerá aquí á todo el mundo.

Hector salió.

Berta estaba sola con su marido, ¡sola!

Abrigió por un momento la esperanza de que se arrepentiría de sus resoluciones; recordó todo el tiempo en que ella no había tenido más que indicar su voluntad para ser obedecida, en que una mirada suya destruía las más firmes resoluciones de aquel hombre enérgico, y cayó de rodillas ante el lecho.

Jamás había estado tan seductora, tan irresistible. Las emociones de aquella noche habían hecho subir toda su alma al rostro. Sus hermosos ojos llenos de lágrimas suplicaban, su voz embalaba, y de sus entreabiertos labios parecía salir la pasión que acababa de inspirarla su marido moribundo.

—¡Clemente!—baluceó con acento lleno de ternura,—¡Clemente! esposo mio!

gencia de que aquéllos se muestran animados, sin que entren para nada en esto consideraciones de otra índole.

La mayoría de los diputados y senadores que representan los departamentos agrícolas, dicen que durante su permanencia en sus distritos se han convencido de que en ellos se quiere ante todo y sobre todo la protección de la producción nacional.

Fuera de España

Los rusos en el Pamir.—Nombramiento de *leader* parlamentario en Inglaterra: Smith y Balfour: falta de hombres entre los torios.

No ha terminado ni por asomos, antes recrudescen, la emoción que produjo en Inglaterra la noticia, adelantada por el telégrafo hace días, de haber ocupado los rusos la meseta de Pamir. Durante unos días ha callado la prensa inglesa creyendo sin duda que la noticia era falsa, pero cuando se han recibido indicaciones precisas que la confirman es cuando ha subido de punta la indignación contra los rusos que así se atreven á violar anteriores compromisos, perfectamente expresados en la convención que firmaron las comisiones anglo-rusas cuando el ruidoso incidente del Pendjeh. *The Times*, que con el reciente nombramiento de sir Balfour ha aumentado si cabe la significación oficial que tenía como órgano de los conservadores, dice que la ocupación de esa meseta en nada debe preocupar á Inglaterra por lo que en sí representa ya que dicha comarca es árida y de difícil acceso; pero que debe cuidarse de que esa primera etapa de los rusos no sea el prólogo de un avance más serio hacia las regiones que esa meseta domina y que son el camino del valle de Cachemira. Para evitar ese avance, y al propio tiempo para arreglar de un modo amistoso la cuestión, propone el órgano de la City que se reúna una conferencia en la que estén representados los cuatro países á los que directamente afecta esta cuestión: Rusia, Inglaterra, China y el Afganistán. Para esto opina que debiera esperarse el regreso á la metrópoli del capitán inglés que fué rechazado por los rusos é imposibilitado de continuar su exploración cuando, precisamente, iba detrás de la expedición rusa á explorar la meseta de Pamir. Otros periódicos ingleses, entre ellos *The Standard*, dicen que lo conducente es que Inglaterra se oponga con todas sus fuerzas á la ocupación de esa meseta que en pocos días ha adquirido celebridad europea, y que es preciso que, cuanto antes, el Gobierno envíe una Nota á Rusia para significar su pensamiento y saber á qué atenerse respecto de la situación que se creará en aquellas regiones orientales á consecuencia de la ocupación de Pamir por los rusos.

La prensa de Petersburgo, sigue en esta ocasión como en tantas otras la misma línea de conducta que parece que se le ha impuesto hace ya tiempo. Ni da cuenta de que se haya hecho una nueva presa de territorio en el central, ni contesta en absoluto á los ataques que los periódicos ingleses dirigen al Gobierno del Czar. La única cosa que como respuesta pudiera tomarse, es la noticia de que se concentran actualmente en la orilla oriental del mar Caspio y precisamente en la estación de arranque del ferrocarril estratégico de Samarcanda, veintidos regimientos y quince escuadrones de cosacos. El *Novoie Vremia* al dar cuenta

El la dirigió una mirada de odio.

—¿Qué quieres?—exclamó.

No sabía cómo empezar; vacilaba, temblaba, y murmuró al fin:

—Hector no sabe morir; pero yo...

—¿Qué quieres decir? Habla.

—¡Que yo, miserable de mí, yo que te mato, no te sobreviviré!

Inexplicable angustia contrajo las facciones de Sauvresy.

¡Matarse ella! Entonces su venganza se convertía en humo, y su muerte era un suicidio grosero é inútil.

Comprendía que á su mujer no le faltaría valor.

Reflexionó un momento y después murmuró:

—Puedes hacer lo que quieras: será el último sacrificio en favor de tu amante. Muerta tú, Tremorel se casará con Laurencia Courtois, y dentro de un año habrá olvidado hasta nuestro nombre.

¡Berta se puso en pié de un salto, terrible, enérgica! Veía ya á Tremorel casado, dichoso...

Una sonrisa de triunfo animó el pálido rostro de Sauvresy. Había dado en el blanco y podía morir tranquilo de su venganza.

Berta viviría; ¡conocía bien á los dos enemigos que dejaba frente á frente!

Los criados iban llegando uno á uno. Casi todos estaban al servicio de Sauvresy hacía años, y le querían mucho, porque era un amo excelente. Al verle en el lecho, ya próximo á morir, estaban conmovidos y algunos sollozaban.

de esa concentración, dice que es uno de tantos ensayos como es costumbre hacer en estos tiempos en que la fuerza armada de las naciones es la constante preocupación de los gobiernos todos; pero basta recordar que de Samarcanda á Pamir median pocas jornadas para que se comprenda que bien pudiera ser esa concentración de todas las divisiones del Caspio y del Aral una respuesta indirecta á los alardes belicosos de la prensa londonense.

Así como ciertos acontecimientos no tienen importancia sino por las consecuencias que de ellos derivan, así ciertos hombres no adquieren notoriedad sino merced á otros hombres que les suceden y vienen á aquilatar sus méritos ó á poner de relieve sus defectos. No quiere decir esto que el señor Smith, el difunto jefe parlamentario y Primer Lord del Tesoro, fuese persona de poco talento ó de condiciones talmente negativas que solo ahora que le ha sustituido sir Balfour, sobrino de lord Salisbury, se deba hablar de él por el contraste que entre los dos resulta. No. Carecía, es verdad, el antiguo *leader* de las condiciones de talento y táctica que elevaron tan alto á Disraeli y Gladstone; pero era hombre que valía muchísimo para resistir las corrientes desorganizadoras que soplan ahora para el partido conservador inglés. Aun cuando en el fondo, á fuer de buen burgués, y con el buen sentido que le caracterizaba entendiera que esas corrientes acababan por prevalecer, no por ello les hacía guerra menos enconada y tenaz. Representante de una riquísima casa editorial que tenía el monopolio de las bibliotecas de las estaciones férreas, salió diputado contra un escritor ilustre y poco á poco y sin darse cuenta de ello ascendió á los primeros puestos parlamentarios y fué el hombre de los conservadores que vieron en él, ante todo, *A safe man*—un hombre seguro, enemigo de propias y peligrosas iniciativas encauzador metódico de los debates, político *terre á terre* que como el que fué durante tanto tiempo su colega en la Cámara francesa el señor Grevy, más subió por sus cualidades negativas que por su mucho valer y talento. La elección que se ha hecho de sir Balfour para sucederle en los dos cargos á cual más importantes que desempeñaba demuestra que el partido conservador no se halla plétórico de hombres de porvenir y que para hallar uno de ellos á *rising man* como dice *The Daily News* es preciso buscarlo con linterna; no de otro modo se comprende que diciendo y asegurando que se necesitaba á sir Balfour en Irlanda al fin se haya decidido que abandonara este puesto. ¿Por qué tal resolución? Por esa falta de hombres que entre los conservadores ingleses señalamos; porque tan sólo el señor Goschen podía desempeñar el cargo de *leader* en la Cámara y Goschen es el representante en el ministerio de la fracción unionista, es un tráfuga de los liberales y darle el puesto de confianza entre los conservadores significaría que esa falta de políticos de alto vuelo era tan notoria, que ellos mismos no tenían reparo en confesarla con nombramientos parecidos.

NOTICIAS

De la Capital

El día 21 del actual por la noche zozobró junto al Estañol en la bahía de Campos el pailebot *S. José*, de la matrícula de Palma. Este buque estaba completando su cargamento de carbón vegetal y habiéndose levantado un fuerte vendaval del O. faltaronle las amarras y como á bordo no había gente bastante para gobernarlo, se vino á la costa y quedó varado. No resultó desgracia personal ninguna. A serenarse el tiempo se tenía confianza de salvar el cargamento y también el buque el cual tocando en fondo arenisco no sufrió gran cosa. En este estado salió gente de esta ciudad para proceder á ponerlo á flote; pero el temporal del domingo hizo completamente inútiles los esfuerzos que se practicaron, pues el buque se deslizó completamente y desapareció á impulsos de los golpes de mar. La gente regresó ayer á esta ciudad con tan triste noticia.

Ha sido detenido y entregado á la autoridad judicial de Llubí un sujeto, presunto autor de un hurto de 23 haces de leña y 8 troncos de pino los cuales le fueron ocupados.

El vapor *Nuevo-Mahón*, que no salió de Mahón por causa del mal tiempo el domingo para Alcudia y Barcelona, verificó su salida ayer por la mañana; pero al llegar á la isla del Aire halló tan récio y duro el temporal del S. O. que no tuvo más remedio que volver atrás, como así lo efectuó,

no pudiendo en manera alguna proseguir su viaje. Con este motivo y teniendo conocimiento de este hecho el capitán Sr. Galmés, del vapor *Menorca*, de acuerdo con el Comandante de Marina suspendió ayer tarde su salida para Mahón.

Una brigada de peones camineros de cuerpo de Obras Públicas estuvo ocupada durante todo el día en dejar espedita y practicable la Ronda del Sur desde el cuartel de Caballería hasta el baluarte del Príncipe, obstruida y deteriorada por la marea del domingo.

Esta misma brigada continuará sus trabajos hasta dejar enteramente recompuesta dicha vía.

Según dice *El Isleño*, otro coche Ripert al dar la vuelta ayer en la calle de la Unión, derribó y rompió en cuatro pedazos otra columna de hierro que sostenía un farol de gas, dejando á éste hecho añicos.

Sería grata la esperanza, si pudiéramos abrigarla, de que este farol, á diferencia del que yace en la calle de Palacio, será repuesto en seguida.

Según las noticias que hemos recibido de los pueblos de la isla, parece que han sido generales las lluvias últimamente caídas, de modo que las operaciones agrícolas de la siembra, que en muchos puntos estaban en suspenso por causa de la sequía, han vuelto á reanudarse, regularmente sin que sean interrumpidas ya hasta terminar.

El día 23 del actual la guardia civil de Sta. Margarita detuvo á cinco muchachos de los cuales había tres de once años, uno de doce y otro de quince, por haber entrado violentamente en la casa de campo llamada de Son Perot y destruido todos los muebles y enseres que encontraron á mano.

Dichos individuos han sido entregados al Juez municipal correspondiente.

Ha sido entregado al Juez municipal de Pollensa un vecino de aquella villa como presunto autor de la fractura de los huesos del antebrazo izquierdo producida á un vecino suyo, al querer éste sacar fuera de su propiedad dos vacas que había encontrado en ella.

A medio día, poco más ó menos, llegó ayer á nuestro puerto el vaporcito *Salvador* de la compañía arrendataria de Tabacos.

Según telegrama que un colega tiene á la vista, queda contratada para actuar en el Teatro Principal la compañía que dirige el actor Sr. Iáñez.

No tenemos noticia de esta compañía, ni conocemos á ese apreciable actor (si lo es).

Por el Tribunal correspondiente han sido declarados aptos para ejercer el cargo de procurador: D. Mateo Roca, D. Miguel Oliver y D. Martín Cañellas.

La Sección de Señores Magistrados de esta Audiencia y representante del Ministerio Fiscal que debían salir para Mahón para la vista de las causas pendiente de juicio, han demorado su salida hasta el próximo lunes.

La acreditada litografía de los hermanos Sellarés ha publicado una nueva lámina que representa la portada del frontis de nuestra Catedral, cuya construcción data del siglo XVI, suponiéndose que dicha portada se concluiría hacia el año 1594, por ser ésta la fecha grabada en el fondo de las cartelas que decoran las columnas de dicho esbelto portal.

Anoche empezaron á encenderse para el alumbrado público los nuevos faroles que han sido colocados para este objeto en la calle de la Unión.

Un carro cargado de cemento que ayer tarde pasaba por la calle del Sindicato, tuvo la desgracia de romper el eje viniendo á tierra con toda la carga.

Fué levantado por algunos vecinos y trasbordada la carga á otro vehículo.

CUENTA de ingresos y gastos de la función celebrada en el Teatro Principal el día 21 del corriente á beneficio de los damnificados por las inundaciones de las provincias de Toledo y Murcia.

Ingresos	
20 Palcos de platea á ptas. 7.	140 00
2 Id. proscenio de primer piso á id. 7.	14 00
2 Id. id. de segundo piso á id. 7.	14 00
14 Id. de primer piso á id. 6.	84 00
20 Id. de segundo piso á id. 3.	60 00
5 Id. de tercer piso á id. 250.	12 50
278 Butacas de patio á id. 1.	278 00
41 Id. de anfiteatro á id. 1.	41 00
42 Asientos de tertulia primera fila á id. 40.	16 80
60 Id. id. de segunda y tercera fila á id. 0'30	18 00

71 Delanteras de paraíso á id. 0'25.	17 75
701 Entradas de patio á id. 0'75.	525 75
3 Medias id. de id. á id. 0'50.	1 50
458 Entradas de paraíso á id. 0'50	229 00
51 Medias id. de id. á id. 0'30.	15 30
Pagado de exceso por valor de un palco.	4 00
Total ingreso.	1471 60

Gastos	
D. Tomás Plá maquinista cedido.	00 00
D. Pedro March, limpieza del teatro y llenar depósito de agua.	00 00
Porteros y acomodadores cedido.	00 00
Juan Rufi Gasista id.	00 00
Casa Misericordia Imprenta id.	06 00
Miguel Coll Taquillero id.	00 00
Fábrica del Gas id.	00 00
Recibo núm. 1 D. Jaime Clar alquiler sillas id. id. 2 D. Antonio Mas 3 y medias libras bujías.	3 50
Id. id. 3 Porte y devolución de sillas y macetas.	14 50
Id. id. 4 Avisador cediendo un día de haber.	9 00
Id. id. 5 Carpintero por arreglo tablado escenario.	40 00
Id. id. 6 Sociedad Gas por el consumido en los ensayos.	30 80
Gastos Total	105 30

Resumen	
Importan los ingresos.	1471 60
Id. los gastos.	105 30
Importe líquido.	1366 30

Palma 24 Octubre 1891.—Por la Comisión, Joaquín Rovira, Francisco García.

Más sobre el temporal

A la hora en que escribimos ayer la reseña de las vicisitudes por las cuales nos hizo pasar el temporal que describimos, ni pudimos acaparar todas las noticias que eran de interés ni llegaron á nuestro conocimiento oportunamente ciertos detalles, que de no hacer mención de ellos podría ser incompleta nuestra narración y aun dejar de satisfacer legítimas y justas aspiraciones.

Al dar cuenta de haber embarrancado las barcas *Maria Dolores* y *Condor* hicimos constar los medios que se habían empleado para darles auxilio; pero dejamos de consignar que en la peligrosa tarea tomó una parte muy activa la tripulación del vapor *Vulcano*.

Como los datos que teníamos ayer eran incompletos, relativamente á los servicios prestados por dicha tripulación, no hicimos mención especial de ellos; pero hoy que los hemos completado por muy buen conducto, tenemos una especial satisfacción en consignarlos.

Desde las primeras horas de la mañana y cuando el temporal estaba en su máximo de fuerza tentó dicho buque tripuladas dos balleneras, una de las cuales, al observar que una barca del bou que había dado fondo en sitio comprometido del puerto, corría el peligro de irse á la playa, se acercó á ella y le largó un cable, que fué á amarrar á una boya, con cuyo auxilio pudo salvarse la barca y entrar después en el puerto.

Poco después, viendo la situación comprometida en que estaban las dos barcas *Rosa* y *Augusta*, esta última especialmente, las auxiliaron amarrándolas por medio de calabrotes, con lo cual las dejaron aseguradas, dirigiéndose después á bordo del *Maria Dolores* con objeto de tomar su tripulación y traerla á tierra, según las órdenes que recibieron de sus jefes; pero al llegar hasta ponerse al habla con la tripulación de brik-barca, se manifestó al patron de la ballenera que no querían abandonar el buque.

Por segunda vez se acercó ésta al *Maria Dolores* llamada por el capitán, para que tomase el encargo de decir á la Sociedad de Salvamento de Náufragos, que desde tierra, por medio del cañón lanza-cabos, les diesen una estacha para lo que pudiese ocurrir, encargo que desempeñó, dando por resultado lo que ya consta á nuestros lectores, recogiendo la tripulación de la ballenera la tercera de las guías que se mandaron, la cual ataron á una pipa que tenían lanzada los de á bordo para aquel fin.

Por último, cuando ya había sido cobrada desde la barca la guía, volvió por tercera vez la ballenera junto al *Maria Dolores* y tomó al capitán, de modo que si los botes del *Rosa* y del *Augusta* trabajaron con valor y con acierto, también con acierto valor é inteligencia trabajaron los marinos del *Vulcano*, no habiendo puesto en salvo á la gente del buque naufrago por no haber querido éstos abandonarle.

Seis ó siete tripulantes del mencionado buque de guerra trabajaron con heroísmo dentro del mar desafiando las olas para ayudar á la brigada de Salvamento á dar el cable que se pedía desde el *Maria Dolores*, de cuyas resultas dos de aquellos brayos marineros están en cama y uno de ellos herido en un pié y en el labio.

Posteriormente á lo dicho ayer, nos llegan nuevos detalles de los estragos causa-

dos por la marejada en el caserío del Molinar. La faja de camino vecinal que limita con el mar, comprendida desde Can Sidoro hasta Son Berenguer ha quedado en tan mal estado á causa de los escombros y grandes rocas acumulados en medio de la vía, que hace de todo punto imposible su tránsito.

Los muretes de contención construidos en el *Portizolet* y en el *Portizol d'en Rigo* han quedado totalmente descarnados y amenazando derruirse.

En este último punto la fuerza del mar fué tanta, que una potentísima ola lanzó cuatro peces dentro de una casa situada á unos doce metros de la orilla; en otras casas arrancó de cuajo las puertas y las arrojó al interior de las mismas, llenándolas después de algas, piedras de regular tamaño y arena, no obstante hallarse á unos cincuenta metros del mar.

Las embarcaciones que fondean en aquellos recodos, después de estar en seco, fueron colocadas dentro de los rebancos de las casas y trincadas para evitar que la resaca se las llevara y á pesar de tanta precaución, alguna hubo que fué sacada del punto donde se la había colocado haciéndola correr más de cincuenta palmos.

Boletín de Comercio

Mercado de Inca

Precios corrientes el 25 de Octubre.

	Plas. Cts.
Almendrón.	63'33 42 kg.
Trigo.	18 70 lit.
Candeal.	18'50 » »
Cebada del país.	10 » »
Id. forastera.	9'50 » »
Avena del país.	9'00 » »
Id. forastera.	8'50 » »
Garbanzos.	22 » »
Maíz.	12 » »
Habichuelas confites.	20 » »
Id. blancas.	24 » »
Frijoles.	22 » »
Habas para cocer.	19 » »
Id. ordinarias.	16 » »
Id. pa. a ganados.	13 » »
Cerdos cebados.	11'00 10 kg.
Higos pasas.	13 42 »

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Mandos militares

Madrid 26 á las 12'45 t.

En el próximo Consejo de Ministros se aprobará la proyectada combinación militar.

El general Blanco ocupará la Comandancia general de Alabarderos, el general Marín la capitania general de Cataluña y el general Chinchilla la de Andalucía.

Consejo de ministros

Madrid 26 á la 1'15 t.

Mañana el Consejo de Ministros se ocupará de los acuerdos que tome hoy el Consejo administrativo del Banco de España con respecto á los cambios y otros particulares financieros.

Varios proyectos

Madrid 26 á las 2'15 t.

Restablecido el Sr. Silvela de una ligera indisposición, ha terminado ya el proyecto de ley de pósitos.

Sigue trabajándose en los proyectos de leyes municipal y provincial, que seguramente serán presentados en la próxima legislatura.

Noticias varias

Madrid 26 á las 3 t.

Parece que el Sr. Sagasta está resuelto á observar una circunspección espectral en la próxima campaña parlamentaria.

No es cierto trate el Sr. Cos-Gayón de establecer el impuesto sobre la renta.

Según las noticias que se reciben, continúan los grandes temporales en distintos puntos de la Península, especialmente en Tarragona y Almería.

Cuestión vinícola

Madrid 26 á las 3'10 t.

Las comisiones de los sindicatos de París siguen formulando enérgicas protestas contra el proteccionismo de las Cámaras, trabajando con ahinco cerca del ministro de Comercio.

Publicaciones oficiales

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 23 de Octubre. Relación de los efectos entregados en el Gobierno de la Provincia con destino á las víctimas de la

inundaciones de las provincias de Toledo y Almería. Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Andraitx y Campanet. Exposición de un proyecto de Alineación y rasantes de la Plaza de la Constitución, calle de Alemañy y sus adyacentes y de un callejón sin salida en Estellenchs. Idem del reparto de consumos de Selva. Idem del proyecto de nueva alineación y rasante de la calle de las Almas en Soller. Arriendo de derechos de consumos en el municipio de San Antonio Abad en Ibiza. Llamamiento a una matrona de consumos, para que declare en causa criminal. Anuncios de cobranza de contribuciones. Arriendo de una casa para los Carabineros destacados en Inca. Subasta del suministro de carne al hospital militar de Palma. Lista de notarios suscritos para alivio de las desgracias causadas por inundaciones. Cuenta de caja del municipio de Mahón. Inscripciones en el Registro civil. Vacantes de escuelas públicas en las provincias de Cataluña.

Pasatiempos

—¿Cómo puedes pegársela a tu mujer? Bella, discreta, buena... ¡Es un ángel!
—Es verdad, es un ángel. ¡Pero siempre el mismo ángel...

Un explorador cuenta que una isla de pequeña magnitud situada en el Océano

Pacífico está habitada por antropófagos que se alimentan exclusivamente de europeos naufragos que el mar lleva a sus orillas.

Todas las mañanas aquellos indígenas dirigen a sus dioses una plegaria, que termina con estas palabras: «El blanco de cada día danosle hoy, y perdónanos, etc.»

Le regalaron el día de su santo a Juanita una sombrilla preciosísima. La chiquilla estaba encantada y no consentía separarse de su sombrillita ni un momento.

—Jamás me separaré de ella,—decía a todas horas.
Y sus papás se reían de la obstinación.
—Y el día que te cases,—le preguntó su mamá—la llevarás también.
Juanita duda un momento.
—Cuando me vaya a casar se la dejaré para que la guarden... a mis hijos.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Empezarán en Montesión dedicadas a San Alonso Rodríguez: exposición a las siete, y por la tarde a las seis Trisagio,

sermón por el Padre Orts y después la reserva.

Visita a la corte de María

A la Virgen de la Misericordia, en Santa Magdalena.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 23.—Varones, 2 Hembras, ninguna.
Día 24.—Varones, 3 Hembras, 1.

Matrimonios

Día 23.—D. Miguel Villalonga Mateu, con Doña Francisca Durán Caldentey.
D. Juan Ferrer Vich, con Doña Margarita Alemañy Ripoll.
Día 24.—D. Miguel Palmer Bosch, con Doña Margarita Pujol Palmer.
D. Enrique Arbós Jaquetot, con Doña María Cervantes Reus.
D. Gabriel Palmer Llabrés, con Doña Catalina Riera Juan.

Defunciones

Día 25
Josefa Catalá Llull, de 14 años, calle de la Pólvora de endocarditis crónica.
Juana Ana Togores Vidal, de 18 días, Son Sardina de raquitismo.
Día 26
Juan Frontera Garcia, soltero de 74 años, Secar del Real, de diarrea.
Francisco Roig Llabrés, de 8 meses, calle de Sales, de bronquitis.

Hospital civil

Día 25

Movimiento de enfermos.—Entradas: 1 varón—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

Día 26

Entradas, 1 varón—Altas, 2 hembras—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER A LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Nublado en todos rumbos.

Horizonte.—Cerrado en todo el círculo con mal cariz.

Idem del viento.—E. S. E. fresco.

Idem del mar.—Alto, oleaje del S. O.

Buques a la vista.—El vapor Cataluña a la altura de Calafiguera sigue para Cette.

Vigia de Portopt.—Sin señal.

Matadero

RESES sacrificadas para el abasto público.

Día 24

Bueyes, 4—Vacas, 2—Toros, 1—Terneras, 2—Carneros, 11—Ovejas, 41—Borregos, 12—Corderos, 10—Cabras, 8—Cegajos, 10—Cerdos, 20—Cerdas, 8—Lechonas, 9—Desechados, tres cerdas por estar preñadas

Día 25

Bueyes, 2—Vacas, 1—Carneras, 36—Cerdos, 6—Corderos, 12.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 26 Octubre—9 mañana.

Barómetro...	755'1 mm.
Termómetro seco...	18'1 grados.
Id. húmedo...	15'7 id.
Mínima...	15'0 id.
Reflector...	14'2 id.
Dirección del viento...	S. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas...	7'9 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas...	6'4 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892.

De Palma a Manacor y La Puebla, a las 7:50 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.
De Manacor a Palma, a las 3 (mixto), 7 mañana y 5:15 tarde.
De La Puebla a Palma, a las 7:25 m. y 5:25 tarde.

De Manacor a la Puebla, a las 7 mañana y 5:15 tarde.
De La Puebla a Manacor, a las 7:25 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca a Palma, a la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártres 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas a Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante e Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 26 de Octubre		DINERO
Crédito Balear. (Div. pag.)		112'00
Cambio Mallorca.		75'00
Ferro-carriles de Mallorca.		62'00
Alumbrado por Gas.		140'00
Salinas de Ibiza. (Div. pag.)		235'00
Sociedad General Mallorquina.		88'00
Bonos municipales.		23'00
La Isla Marítima.		62'00
Madrid 26 Octubre (Cotización particular)		
4 pº perpetuo interior.		74'74
4 pº amortizable.		87'65
Billetes hipotecarios de Cuba.		104'30
Banco de España.		393'00
Tabacos.	nominal.	86'00
Barcelona 26 Octubre (Cotización de la tarde)		
4 pº perpetuo interior.	fin.	73'27
4 pº perpetuo exterior.	id.	74'25
4 pº amortizable.		88'10
Billetes hipotecarios de Cuba.		103'87
Banco Hispano-Colonial.	fin.	58'20
Ferro-carriles del Norte.	id.	52'30
Paris 26 Octubre		
4 pº español.		65'93
Renta Francesa.		95'65

HOJAS DEL CALENDARI

OCTUBRE	OCTUBRE
Cuarto meng. el 24 Luna nueva el 1 Sol sale a las 5 h. 25 Pónese a las 5 h. 2	Duarto meng. el 24. Luna nueva el 1. Sol sale a los 6 h. 26 Pónese a las 5 h. 1.
HOY	MAÑANA
27	28
1832—Desarme de los voluntarios realistas en Madrid.	1746—Terremoto en el Perú.
MARTES	MIERCOLES
300—Stos. Diodoro, 65 y Stas. Cristeta a Sabina mrs.	30—Stos. Judas Tadeo y Sta. Anastasia vg. mr.

Servicio de la Compañía
TRANSATLÁNTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.
—El 10, de Cádiz, vapor CIUDAD DE SANTANDER, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.
El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
El 30, de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor SAN AGUSTIN, para Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Colón y Puerto-Quinou.
Línea de Filipinas.—El 16 de Barcelona, vapor ISLA DE LUZON, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.
Línea de Buenos Aires.—El 7 de Octubre de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.
Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.
Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñes), núm. 5.

Línea de Vapores Transatlánticos
DE E. PI Y C.
Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados Unidos.
Para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas, saldrá el 8 de Noviembre el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

CRISTOBAL COLÓN
de 3.050 toneladas de registro clasificado 100 A. 1 en el Lloyd Inglés, admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Para fletes, pasajes y demás informes en Palma, dirigirse a Sans Hermanos, Conquistador, 7.

PARA PONCE
Saldrá de este puerto del cinco al diez del próximo Noviembre, el velero bergantín goleta URBANA, su capitán D. ANTONIO VAQUER
Admitirá un resto de carga a fletes con destino a dicho punto. Para informes, dirigirse al almacén de D. Bernardo Estela, frente al Cuartel de Caballería.

Local para un colegio
Se cede gratuitamente por un tiempo determinado el edificio en que por espacio de tantos años estuvo instalado el Colegio de Santa Teresa, en el Pont d' Inca, que el público favoreció siempre por sus buenas condiciones higiénicas. El propietario, previo convenio con el inquilino, estaría también dispuesto a ceder en condiciones muy ventajosas para éste, mobiliario y enseres, y a facilitarle los medios de establecerse.
También se admitirán proposiciones de arriendo para la instalación de alguna industria.
Informarán el Conserje de la Protectora ó en la calle de los Huertos, D. José Sansó. 30—4

Piano.—Se vende uno usado en buen estado. Unión, 43, principal. 20

Horticultor.—En el jardín de la calle de los Olmos, núm. 2, y en el del Terreno, hermanos ambos dueños, se han recibido las muestras de Albaricoqueros y Almendros ya ingertados, y muy pronto se recibirán las muestras de todas las demás clases de árboles frutales. Hay gran variedad en el ramo de jardinería para hacer ramos y coronas propias para el día de los Difuntos. 8—4

BUENA OCASIÓN En la calle de la Misión, número 46, principal, se encontrarán en muy buen estado y a precios sumamente módicos, una magnífica SILLERIA tapizada de damasco, un aderezo para comedor, de nogal, componiéndose de sillas, sillones, sofá, mesa, aparadora, y otros diferentes muebles.

Buena ocasión
46—Misión—46

ACADEMIA DE PREPARACION
PARA INGRESO EN LA
GENERAL MILITAR
DIRECTOR
D. ARTURO GUIU
COMANDANTE CAPITAN DE INFANTERIA
ex-Profesor de la Academia General Militar AUXILIADO
POR DISTINGUIDOS Y COMPETENTES PROFESORES MILITARES Y CIVILES
Toledo 3, Alfileritos, 3

Clases Preparatorias
para el ingreso de la próxima convocatoria de Aduanas
Las clases serán dirigidas por periciales del cuerpo y empezarán el 1.º de Noviembre próximo.
Para informes, dirigirse a la Aduana de esta capital. 10—8

CONTINUA BARATURA
MUEBLES DE TODAS CLASES
JOAQUIN CUENCA
48—Pelaires—48
Por las circunstancias especiales que concurren en este establecimiento ninguna casa de Palma puede ofrecer la baratura que otorgamos en las manufacturas que constituyen el Almacén y surtido que se tiene constantemente a disposición del público.
Se venden también sommers de varias clases a precios baratísimos.
Se invita al público a que lo vea y juzgue
48—Pelaires—48

DOLOR DE MUELAS
Se cura instantáneamente empleando el *Más-tico Oriental*, de G. Barutaud, químico de Paris. Precio Ptas. 1'50 frasco.
Depósito general: Centro Farmacéutico. 32

Aviso al Público
Desde hoy en adelante saldrá cada media hora de la Plaza de San Antonio, n.º 34, un carruaje de alquiler para el Molinar hasta ca se Curre y vice-versa.
La cuota será solamente de 0'10 ptas. por viajero. 3

COLEGIO DEL ANGEL
de las Escuelas de Primera y Segunda Enseñanza Completas
Incorporado al instituto del Cardenal Cisneros, sito en la Universidad de Madrid, calle de Cedaceros, 13 principal, esquina a la Carrera de S. Jerónimo, director-honorario D. José Salomero, Pbro. dirigido por D. Antonio Ibor y Guardia. Para adquirir informes de tan acreditado colegio, dirigirse a D. Bartolomé Tolrá, Pbro. Rectoría del Real Palacio de La Almudaina. 22

LA PALMA
SEMENARIO
HISTORIA Y LITERATURA
SEGUNDA EDICIÓN
DEL QUE SE PUBLICÓ
de 4 de Octubre de 1840 a 5 de Mayo de 184
Hallase de venta en la librería de Guasp al precio de 3 pesetas en rústica ejemplar. 14



Una profesora desea
admitir en su casa a una ó dos pensionistas de buena familia, para educarlas, enseñarles lenguas castellana y francesa, las labores propias de su sexo y tratarlas como si fuesen de su propia familia.
Se darán informes en la imprenta de LA ALMUDAINA, Conquistador, 30. 4

En la tienda de obra
de palma y esparto que hay en la casa número 122 de la calle del Sindicato, se ha recibido un gran surtido de espachos (esportins) propios para la molinda de Aceite. Los hay de todas clases y contruidos con arreglo a los últimos adelantos. Los precios a que se venderán son muy ventajosos. 8—2

Paraguas—Variadísimo surtido en calidad y clases, con extraordinaria baratura. Perfumería de Cassenovas, Cadena, 6. 2-d-s-16-2

Enseñanza para Señoritas
Desde principios del próximo Noviembre el profesor D. Antonio Crespi abrirá una clase especial, en la que, con carácter esencialmente práctico, se enseñarán las materias más usuales y de más inmediata aplicación, a saber: Lectura y Escritura, Caligrafía y Reforma de letra, Aritmética práctica, Ortografía y ejercicios de redacción usual, (cartas, etc.)
Clase diaria, de las 12 a la 1 tarde.—Calle de Brondo, número 3.
Imprenta de Amengual y Muntaner.